Trabajo Fin de Máster

Facultad de Filosofía y Letras

Departamento de Historia

Universidad de Oviedo



Perspectivas sobre la China contemporánea en la prensa española sobre Relaciones Internacionales (2000-2012)

Rodrigo Cocina Díaz.

Trabajo Fin de Máster dirigido por Francisco Erice.

Oviedo, Julio de 2013.

Índice.

Introducción	p. 2
1. Análisis de las fuentes.	p. 6
1.1. Revista Política Exterior	p. 7
1.2. Revista CIDOB d'Afers Internacionals	p. 10
1.3. Le Monde Diplomatique en Español (edición española)	p. 13
1.4 Sitio web del Observatorio de la política China	p. 16
2. Las relaciones internacionales chinas: la geopolítica china vista desde España	p. 19
2.1. Evolución histórica de la visión de China sobre el mundo exterior	p. 19
2.2. La posición de China como actor global en la actualidad	p. 28
2.3. Lineas generales de la geopolítica china en sus áreas de influencia	p. 30
El sistema económico chino contemporáneo visto desde España	p. 37
3.1. Antecedentes históricos: el periodo maoísta	p. 40
3.2. Desarrollo del "socialismo con características chinas"	p. 43
4. El sistema político chino contemporáneo y su relación con la sociedad	p. 57
4.1. Estructura del sistema político chino	p. 58
4.2. Los retos del sistema político chino en la actualidad	p. 63
5. Conclusiones finales	p. 75
6. Bibliografía	p. 80

Introducción.

La República Popular China es una de las potencias mundiales que más interés suscitan en los últimos tiempos a nivel internacional. Ha pasado de ser un país emergente con un futuro incierto a ser la economía que más crece y el máximo exportador mundial. Su sistema económico, que ha sido definido a veces como socialismo de mercado, presenta elementos comunes tanto con el liberalismo como con el socialismo, en una combinación pragmáticamente diseñada para producir un alto crecimiento y una expansión cada vez mayor en los mercados internacionales. No son tan positivos los datos sobre el desarrollo humano general y la desigualdad social, siendo éste uno de los retos más importantes a los que se enfrenta el modelo chino en la actualidad. Aún así, en nuestros días es inevitable contar a China entre las principales potencias mundiales, y es muy probable que su expansión económica y su influencia internacional sigan aumentando en los próximos años.

Cada vez es más evidente que la expansión de los países antes llamados emergentes, con China a la cabeza, es un factor de cambio en el equilibrio del poder y la política internacional. El resurgir de las teorías del "fin de la Historia" que se produjo en los noventa, en pleno auge del modelo capitalista neoliberal, parece completamente fuera de lugar en el mundo actual. La crisis mundial de las economías capitalistas avanzadas, la más importante que se ha producido desde que este modelo es hegemónico, podría apuntar hacia el agotamiento progresivo de un modelo que rara vez se ha preocupado de su propia sostenibilidad a largo plazo.

En las últimas décadas, en los Estados considerados economías avanzadas se ha favorecido el desarrollo de políticas de apertura y desregularización de los mercados, lo que ha propiciado la búsqueda de un crecimiento rápido y a corto plazo. Por contraste, una de las preocupaciones del gobierno chino en los últimos años ha sido el exceso de velocidad en su desarrollo, que se intentó regular para frenar el sobrecalentamiento de la economía en diversos sectores¹. Otra de las características fundamentales del modelo económico chino contemporáneo ha sido el mantenimiento de un equilibrio entre el sector privado y el público, reservándose para éste último las empresas de mayor tamaño en sectores estratégicos. Ésto les ha permitido un mayor control sobre una parte fundamental de su economía y probablemente les ha supuesto ventajas a la hora de enfrentarse a la crisis mundial. La economía china está resistiendo relativamente bien los efectos de esta crisis, pese a que como potencia exportadora depende en buena medida del comercio exterior. Por otra parte, el endeudamiento que sufren muchos países representa para China una oportunidad

¹ Bertrand BADIE y Dominique VIDAL (dirs.), *El Estado del Mundo. Anuario económico geopolítico mundial 2012.* Madrid, Akal, 2011, p.350

de potenciar su inversión financiera internacional, lo que refuerza su posición global, mientras que su volumen de exportaciones ya supera al de EEUU, y se acerca cada vez más al de la UE en su conjunto. También es necesario tener en cuenta que China representa un enorme mercado para las exportaciones del resto de países, los cuales en general procuran mantener unas relaciones diplomáticas de entendimiento, dejando muchas veces de lado cuestiones de divergencia política en favor del beneficio económico mutuo.

El modelo económico chino, pese a sus muchos y profundos problemas, podría representar una oportunidad para revisar críticamente algunos de los planteamientos hegemónicos en el capitalismo occidental, los cuales probablemente tienen gran peso entre las causas de la crisis mundial. El gobierno y la sociedad china se encuentran en la actualidad en un momento de gran responsabilidad, ya que tanto su propia sostenibilidad interna como la valoración internacional acerca de su modelo dependen de su éxito en el desarrollo social, y no sólo del plano macroeconómico y geoestratégico.

La posición abiertamente soberanista de China y su insistencia en la no injerencia de las potencias extranjeras es una constante en el discurso del gobierno, y lejos de relajarse con la progresiva liberalización de los mercados, sigue representando un aspecto innegociable de su política. La insistencia con que el gobierno chino defiende la importancia del mantenimiento de la paz y la colaboración internacional no implica en absoluto que tenga la intención de ceder en la negociación sobre sus intereses estratégicos, y el resto de países son plenamente conscientes de ello.

La importancia central de la República Popular China en el contexto internacional es ya una evidencia, lo cual se refleja también en el progresivo aumento del número de estudios dedicados a su análisis en todo el mundo.

China desde España.

La relevancia del fenómeno de la expansión de China no ha sido pasada por alto en nuestro país. En los últimos años, el número de publicaciones relacionadas con el tema no ha dejado de aumentar, e incluso han aparecido organismos dedicados en exclusiva al estudio de la política china, como el Observatorio de la Política China.

Los artículos en publicaciones dedicadas a los estudios de política internacional son una de las

fuentes más interesantes a las que se puede acudir a la hora de intentar aproximarse a una idea de cual es la perspectiva española sobre este fenómeno, así como sobre sus implicaciones para la geopolítica en general. Si bien ésta no es la única perspectiva posible, es sin duda una muy a tener en cuenta. Los autores de los artículos utilizados en este trabajo pertenecen en su mayoría a diversas ramas de las ciencias políticas y sociales, y algunos de ellos ejercen labores académicas o diplomáticas en China, lo que les dota de una doble perspectiva, tanto interna como externa, sobre el problema.

El propósito de este trabajo será realizar una investigación sobre las visiones acerca de China que se producen desde varias publicaciones españolas especializadas en política internacional, tratando de sintetizar algunas de las diferentes líneas discursivas que han ido apareciendo acerca del desarrollo chino, sus causas y sus consecuencias. También se realizará un análisis cuantitativo del número de artículos sobre China a lo largo del tiempo en las revistas, para tantear la evolución general del interés por el tema en estas publicaciones. Concretamente, se utilizarán las revistas *Política Exterior*, *CIDOB d'Afers Internacionals*, *Le Monde Diplomatique en español* y las publicaciones que el Observatorio de la política China (IGADI – Casa Asia) ofrece en su página web. Ocasionalmente se recurrirá también a fuentes periodísticas españolas en la red, como las agencias EFE o Europa Press. La etapa a estudiar será del año 2000 en adelante, con una China ya plenamente consolidada como potencia emergente y a un año de entrar a formar parte de la OMC.

Para la elaboración del trabajo se utilizará un enfoque temático, seleccionando publicaciones relevantes de dichas fuentes para cada apartado a desarrollar: las relaciones internacionales, el sistema económico y las condiciones de existencia de la población china, y el sistema político y su relación con la sociedad. Por razones de extensión, este trabajo ni pretende ni puede agotar todas las lineas discursivas que aparecen en las publicaciones citadas. Se tratará de elaborar un discurso cohesionado a partir de la documentación, con información relevante para todos sus apartados, que permita formarse una idea general sobre los últimos años de la expansión de China desde estas fuentes publicadas en España. El trabajo debe entenderse como una perspectiva posible desde España, entre otras muchas.

Como conclusión, se tratará de valorar críticamente la situación actual de China y sus perspectivas de futuro inmediato.

A continuación se procederá al análisis de las fuentes principales utilizadas, previamente al desarrollo temático mencionado.